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上周李克强去浙江考察，
率先来到了有“全球超市”之称
的义乌。19日，在“网店第一村”
义乌青岩刘村，李克强与多位
网店创业者进行了深入交谈。
20日，李克强又来到义乌国际
商贸城，这里云集了世界各地
的买家，中国的小商品也由此
销往世界各地。

那两天笔者恰好就在义
乌，也去了义乌国际商贸城。作
为世界最大的小商品市场，国
际商贸城绝对可以作为一种景
观，让参观者感受到“世界最
大”带来的震撼。

“如果每一家店铺都进去
逛个5分钟，每天逛上8小时，那
要用3年时间才能逛完整个商
贸城。”当地人喜欢用这样的方
式介绍商贸城。去了之后你就
会发现这并不夸张——— 每家店
铺都有一个5位数的编号。商贸
城按照商品种类分成了很多区
域，在任何一个区域，你都会感
到陷入了商品的海洋——— 鞋的
海洋、箱包的海洋、袜子的海
洋、内衣的海洋……

商贸城并不是一个放大版
的泺口或中恒商场，而是一个
相互连通、一眼望不到头的小
型城市。不仔细研究指示图，你
很难找到相应的商品区域的。
所以我们这些参观者就只能抱
着“随缘”的心态走到哪儿逛到
哪儿了，仅仅是从四区逛到五
区就用了一下午时间。当看到
那些蜂巢般的店铺时，规模上
的压迫感已经让人打消了逛街
的心态，而且很多店铺外面都
贴着“非零售”牌子，这本就不
是一个让人闲逛的市场。

一路上不时能碰到外国客
商，在翻译向导的带领下，用“拦
腰砍”的方式打着手势、按着计
算器跟摊主讨价还价。据统计，
有两万外国人常驻义乌从事国
际贸易，这个不大的县级市甚至
还自发形成了穆斯林聚集区、非
洲人聚集区、拉美人聚集区……
说到这里，俨然有种大唐盛世的
长安风情扑面而来。

这种规模的市场没有电子
商务的支撑是很难想象的，有不
少顾客都是对网店里展示的商
品产生兴趣后，再按图索骥找到
实体店验货砍价的。用总理的话
来说就是，义乌作为小商品批发
零售聚集地，乘着网店经营的东
风，在网络中大浪淘金，取得了
巨大成功，如今的义乌成了网络
虚拟平台上的巨大供货商。

凡事总有两面性，笔者和
几位店主闲谈时感觉电子商务
也给了经销商们很大的压力。
实体商铺纷纷被网店拖垮就不
提了，网络带来的信息透明度
让价格战从没有像今天这样激
烈过。

“这个品牌的饼干，全国有
不少经销商在做代理，价格根
本抬不上去，一包饼干我只敢
赚一毛钱。”小胡在义乌做韩国
饼干的外贸生意，网商竞价已
经把利润空间压缩到极限了，

“这对消费者当然是好事，但长
远来看，价格战很容易逼得网
店搞价格欺诈或假冒伪劣。”

第一次来到商贸城的笔者
根本找不到北，经销商们在电商
大潮中一样会迷失，这就看你怎
么去适应。“我打算去国外闯闯，
找些小众的品牌做国内独家代
理。”小胡已经看准了方向。

联想和浪潮，是两个动感
十足的词儿，当和“山东云”扯
在一起更是热闹———

上周五，济南城东喜来登
大酒店，联想集团山东大区总
经理张文宇几乎忙活了一天。

这应该是联想第一次在济
南大张旗鼓地举办活动，“此次
活动并非是针对某个厂商，而
是针对市场和用户。”联想集团
副总裁魏江雷这样解释来济南
的目的。

“某个厂商”是总部位于济
南的浪潮。上个月底，浪潮在北
京召开了Inspur World 2014大
会。浪潮高管表示，我们与联想
不像外界传的那样针锋相对，
我们都是中国厂商，是一对好
兄弟。另外，联想做云是好事，
是个很好的机会，否则光在终
端层面发力是不行的，往上就
走不动了。

魏江雷在跟记者交流时也
无法绕开浪潮：“浪潮在上个季
度的份额领先于其他国产服务
器品牌，但是今天联想的份额
雄踞中国服务器榜首，戴尔是
第二，浪潮是第三。今天在中国
的企业级市场，没有人比联想
有更全的产品线。”张文宇补充
说，“联想桌面级产品在山东市
场有超过60%的份额。联想在山
东市场有超过 3 0 0 0家合作伙
伴，这还不包括之前X86业务的
服务商。不包括手机业务，联想
在山东大区每年有超过55亿元
规模的收入，超过90%的员工都
是山东本地的，因此山东市场
不仅是别人的地盘，也是联想
的地盘。”

早在2009年夏天，浪潮集
团董事长孙丕恕这样规划浪
潮：学IBM不走“联想”路。五年
后，2014年9月30日，联想在北京
正式宣布了IBM X86服务器业
务并购成功。此前的5月27日，
浪潮启动全国创新数据中心全
国巡展，在济南站首次公布
IBM to Inspur的计划，表示要
抢夺IBM中国近20%的市场。

仍记得，孙丕恕多年之前
谈及浪潮和联想的时候说的
话，联想在市场的运作方面一
直领先于国内同行，他们在渠
道、销售、市场方面做得都非常
好，而且已经率先迈出了国际
化的步伐。而我们的高管多是
技术人员出身，对技术的变革
和发展趋势更加敏锐。

遥想，1984年联想创办的
时候，浪潮已是业界老大哥了。
但在后来的十年中，联想赶超
了浪潮成为PC业的老大。云时
代的产业机遇促使各厂商都向
云进发，各路云扎堆山东，11月
22日，百度云加速、阿里云、搜
狐畅言、七牛云存储、华云数
据、烟台乐播等山东省内外的
互联网机构齐聚济南，参加腾
讯云·2014山东互联网创业者
大会，论电商谈“云加速”、“云
存储”……

如魏江雷所说，山东是经
济大省，更是中国云计算市场
的领先者，山东市场行业用户
对信息化的重视程度也非常
高，无论是从经济总量还是云
的建设等多方面而言，都是兵
家必争之地。

求职看企业“三表”

别被“大”字忽悠

有天笔者带着孩子去打疫
苗，按规定是打完后要等半个
小时左右，以便观察有无特殊
反应。正在打针的时候，一对夫
妻带着孩子冲了过来说，“医
生，半小时到了，你看看没事
吧。”医生边给我们的孩子打
针，边抬头冲他们孩子看了看
说，“没事。”

孩子父母对医生这种态度
的不满和对结果的不放心，都
写在他们的脸上了。医生及时
读懂了，慢慢地来了一句，“看
有没有事，不是看针眼。”

如果这个医生对着针眼看
半天，说不定能得到许多人赞
誉，还有可能被发到网上进行
点赞表扬，但这样一来，就有点
闹笑话了。医生的“针眼论”说
得比较经典，其实类似理论很
多，像“不能头疼医头，脚疼医
脚”一类的，都在讲着同样的道
理。但现实中却不容易做到。

现在又到了找工作的时候
了，对许多大学毕业生来说，大
企业的吸引力非同寻常，首先是
名气大，其次是工资高，再次是
稳定等等。当然，这几项除了名
气大之外，其它有可能是求职者
自己臆测或者公司宣传页上吹
嘘的，实际情况是，有的公司比
你想得好，有的比你预计得差。

所以在找工作的时候，一
定不要“看针眼”，也不要轻易
相信HR的承诺与公司的宣传，
最好看到这家公司的本质。如
果它是一家上市公司，那么就
比较好办了。就算你没学过专
业的财务，看一看一家公司最
为关键的三张表，就能为你求
职提供一个稳妥的参考，这“三
表”能让你抛开面子看里子。

“三表”一是资产负债表，
二是利润表，三是现金流量表。
上市公司的报表都是公开的，
动动手指头，这些东西网上都
能查得到。这几张表数据多，比
较复杂，看个大概就行了，但你
要明白，看这三张表，是在看企
业的什么。

从资产负债表，看一家公司
的实力；从利润表，看一家公司
的能力；从现金流量表，看一家
公司的活力。如果一家公司有实
力无活力，那你就得慎重了。

除了这“三力”，还有“三
子”。资产负债表是一家公司的
底子，利润表是一家公司的面
子，而现金流量表是一家公司
的日子。所以如果一家公司的
面子很好看，但底子薄，日子
难，那就要仔细思量了。

现在好多东西都是以大为
美，连iphone这种来自西方、满
身高科技的产品，都是“bigger
than bigger”。我们周围也是，
这个是集团公司，那个子公司
十几二十个云云，处处在彰显
着以大为美，以大为能。所以在
毕业季节，看公司最好别被

“大”字给忽悠了，拿“三表”、验
“三力”、看“三子”，最终找个能
过好日子的公司。

城头变幻大王旗

黄光裕出狱怎么办

要说这些天企业家曝光度
最高的，除了互联网大会上的大
佬外，再有一个就是黄光裕了。
最近两天，有媒体报道说黄光裕
在2015年可能出狱，虽然这个消
息被国美官方否认，但是受此影
响，国美系下的上市公司股价应
声而涨，足见黄光裕的资本影响
力。

不过，话又说回来，即使黄
光裕真的出狱了，外界已经是城
头变幻大王旗了。在互联网时
代，资本运作高手黄光裕是否还
是那样如鱼得水，游刃有余？

看看目前的家电市场吧，格
局和势力已经发生了巨大变化，
家电零售出现京东这样的电商
巨头，天猫也强势崛起，阿里巴
巴也在美国上市，房地产业不太
景气，传统零售受电商影响很
大，毫无疑问，这些新兴的业态
对于黄光裕和国美来说是极大
的挑战。

让我们把目光投向国美。在
黄光裕入狱的这段时间，国美的
销售渠道开始下沉，在三四线城
市开始布局，重新掌控渠道力
量。巧合的是，京东也将渠道下
沉当作未来几年的首要市场战
略，新闻有报道京东也在石家庄
某地开了一个实验性的实体店。

可以预见的是，即便是黄光
裕出来以后，国美也无法像当年
那样通过资本力量来打败对手，
因为京东现在也不缺钱了。天猫
也在布局城市线上超市机会，未
来不排除杀向线下，来自美国的
亚马逊也开始布局线下了。所
以，未来线下线上是一体的。黄
光裕出来后，首先要解决的是战
略方向问题。

另外值得关注的就是，小
米、华为荣耀等基本上依托在线
渠道和官方商城销售，而且这种
潮流正在被联想等传统巨头接
受和学习，这意味着渠道的格局
发生巨变，国美要面对渠道变革
的大趋势，找到融合或应对之
策。

放眼而望，互联网挡不住，
国美要想做未来的一哥，必须让
自己成为互联网公司。对于黄光
裕而言，要去熟悉互联网模式和
人才管理机制、技术战略等问
题，进行一批批人才收购是可行
的方式，当然传统行业的生意人
一般不理解这种硅谷式收购，这
就是黄光裕要解决的问题。

如果用传统的那一套玩法
和理念来打互联网公司，基本上
是必败无疑。互联网公司不是一
个人在玩，背后往往有资本大鳄
的支撑，像百度、阿里、腾讯、京
东等这些互联网巨头在经济界
的号召力极强，钱根本就不是一
个事儿，现在是创新的时代，这
对于黄光裕来说，是一个最大的
挑战。

□刘相华
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